

## Национальный механизм обеспечения гендерного равенства в Республике Беларусь: социально-экономический аспект

**Храмцова Ф.И.**

*Академия управления при Президенте Республики Беларусь*

*Раскрыты социально-экономические аспекты функционирования национального механизма обеспечения гендерного равенства в Республике Беларусь на современном этапе. Доказано факторное влияние человеческого капитала, как приоритета гендерной политики, на устойчивость экономики, конкурентоспособность страны.*

*Цель статьи – проанализировать национальный механизм обеспечения гендерного равенства в Республике Беларусь, выявить региональный потенциал гендерной политики, направления ее совершенствования.*

**Материал и методы.** *Интерпретированы результаты авторских научных исследований по заданиям государственных программ (2008-2017), тезисы доклада Президента Республики Беларусь А.Г. Лукашенко (21.04.2017), законодательство ООН в сфере гендерных отношений, гендерная национальная статистика. Применены методы научно-теоретического анализа, гендерной экспертизы национального законодательства, гендерной методологии ООН, проектирования и программирования региональной гендерной политики.*

**Результаты и их обсуждение.** *Обоснована сущность, особенности государственной гендерной политики на современном этапе. Доказан интегральный характер гендерной политики как неотъемлемой части процесса разработки политических решений посредством гендерной статистики. Раскрыта суть структурно-функционального принципа национального механизма обеспечения гендерного равенства: в республиканском, региональном, локально-поселенческом измерении. Выявлены тенденции в сфере гендерных отношений. Сформулированы задачи деятельности органов власти и институтов гражданского общества по реализации сбалансированной гендерной политики.*

**Заключение.** *Изложены основные социально-экономические аспекты национального плана действий по обеспечению гендерного равенства на 2017–2020 годы. Раскрыты предложения Академии управления при Президенте Республики Беларусь для включения в Региональный план реализации гендерной политики Минского городского исполнительного комитета на 2017–2020 годы. Опыт гендерного проектирования может быть применен руководителями региональных органов власти в целях развития конкурентоспособности женщин на рынке труда, их деловой активности, расширения экономических возможностей.*

**Ключевые слова:** *гендерная компетентность; гендерная политика; гендерная статистика; гендерное бюджетирование; гендерное равенство; национальный механизм; устойчивое развитие; экспертные рабочие группы.*

## National Mechanism of Providing Gender Equality in Republic of Belarus: the Social and Economic Aspect

**Khramtsova F.I.**

*President of the Republic of Belarus Management Academy*

*Social and economic aspects of functioning of the national mechanism of providing gender equality in the Republic of Belarus at present are presented. Factor influence of human capital, as a priority of gender policy, on the stability of economy and competitiveness of the country is proved.*

*The aim of the article is to analyze the national mechanism of providing gender equality in the Republic of Belarus, to educe the regional potential of gender policy, to define directions of its perfection.*

**Material and methods.** *The findings of the authorial scientific researches under the government program (2008-2017) tasks are interpreted, as well as the lecture of the President of Republic of Belarus (21.04.2017), legal acts of the UNO in the sphere of gender relations, gender national statistics. The methods of theoretical analysis, gender examination of the national legislation, UNO gender methodology, planning and programming of regional gender policies are applied.*

**Findings and their discussion.** *The essence and features of the state gender policy at the present stage are grounded. The integral nature of gender policy as an integral part of the process of developing policy decisions through gender statistics has been proved. The essence of the structural and functional principle of the national mechanism for ensuring gender equality is revealed: in the national, regional, local-settlement dimensions. Tendencies in the sphere of gender relations are revealed. Tasks of the government bodies' activities and civil society institutions on the implementation of a balanced gender policy are formulated.*

**Conclusion.** *The main social and economic aspects of the National Action Plan for Gender Equality 2017-2020 are outlined. The proposals by the President of the Republic of Belarus Academy of Management to be included into the Regional Plan for the Implementation of the Gender Policy of the Minsk City Executive Committee for 2017-2020 are disclosed. The experience of gender designing can be applied by the heads of regional authorities in order to develop the competitiveness of women in the labor market, their business activity, and the expansion of economic opportunities.*

**Key words:** *gender competence, gender politics, gender statistics, gender budgeting, gender equality, national mechanism, sustainable development, expert teams.*